
陆埠：
旗袍秀走进小镇

作为推进“一人一艺”全民
艺术普及工程建设的一项内容，
余姚市陆埠镇举行了一场礼仪旗
袍风采大赛。40 余名旗袍爱好
者登台走秀，献上了一场富有江
南韵味的文化盛宴。

（余姚陆埠镇）

爵溪：
缴获非法成品油1450吨

日前，武警宁波边防支队爵
溪边防派出所联合渔政部门在象
山渔山南部海域一举查获三起无
合法齐全手续买卖成品油案件，
缴获成品油 1450 吨，查扣作案
船舶 3艘，抓获违法犯罪嫌疑人
20 余名。经查，三艘船舶从福
建装满油准备来象山海域进行买
卖，还没靠岸就被一举查获。

（象山爵溪街道）

掌起：
冬日施工忙清淤

近日，施工人员忙着在慈溪
市掌起镇周家段村树滩湿地清
淤 。 该 工 程 于 去 年 11 月 底 开
工 ， 目 前 已 完 成 疏 浚 土 方 约
13000方，预计于1月底竣工。

（慈溪掌起镇）

明楼：
十九大精神宣传进基层

日前，鄞州区明楼街道机关
第三党支部的三名青年党员来到
明南社区，走进行动不便的老党
员屠秀玉家中，送去了最新版党
章，并与老党员交流十九大精神
学习心得，征求其对街道发展的
意见建议。为扎实推动十九大精
神在基层落地，鄞州区明楼街道
于近期推出“十学十行”行动，
88 个党支部、2253 名党员共同
学习十九大精神，并结合各自职
责“对表对标”，推进辖区各项
工作顺利开展。

（鄞州明楼街道）

章水：
番薯枣子卖火了

日前，番薯枣子这一农家小
零食在海曙区出尽了风头，成了
前往章水镇李家坑旅游的市民争
相购买的“抢手货”。图为村民
烘烤番薯枣子。

（海曙章水镇）

新明：
精准扶贫暖人心

为呼吁更多人关注弱势群
体，高新区新明街道近日开展了
一场“爱暖新明”活动。街道工
作人员和社区志愿者将精心准备
的年货礼包送到辖区内的贫困户
和孤寡老人家里，让这种邻里的
暖意深入每个人的心窝。

（高新新明街道）

本报记者 何 峰
余姚记者站 谢敏军

利用微信群这一高效便捷的
沟通方式，丈亭镇去年启动“五
群 联 动 ” 工 程 ， 以 建 制 村 为 单
位，建起村干部、党员、便民服
务、各片区“前哨”支部和党员
联系小组五大微信群。五个微信
群之间相互补充，互相联动，形
成广覆盖、高效率的基层信息收
集、沟通、处理和反馈平台。

根据成员不同，五大微信群
在功能上有所差异，便民服务群
和党员联系小组群以反映、反馈
和议事为主，村干部、党员、各
片区“前哨”支部群以议事和协
调为主。丈亭镇制作并公布村干
部和各群管理员的电子名片，村

民可以根据自身身份和需要选择
加入微信群。

“五群”联动后，丰富了“说
事”阵地，推动了村事民说的电
子化。“书记，菜场里的垃圾堆能
不能取缔？不是有垃圾桶吗，干
嘛还要倒在菜场里。跳广场舞的
时候，气味难闻，请尽快解决”。
龙丰村一位村民直接@了村党总
支书记李建立，并附上了照片。
村里迅速派人实地踏勘，并移除
了垃圾堆。李建立说：“微信群
既是反映问题的渠道，也是监督
工作进度的窗口，有图有真相，
大家都看着，必须在规定时间内
给村民交代。”事事有回音，件件
有着落，该村便民服务群已经得
到了村民的认可和信赖，目前有
400 多户加入，占全村户数的 70%

多。
“议”事方便，反馈及时，微

信群推出不久便成为“说事”的
主阵地。根据“五群联动”模式
的试点经验，丈亭建立村民诉求
分类议事机制，确立常规事项和
其他事项的分类标准，同时规定
了处理时限：对群内反映的路灯
损坏、车辆拥堵、邻里矛盾等常
规事项，直接进入办事环节，明
确处理方案和责任人，在 24 小时
内有效解决或处置，并立即在微
信群内通过文字加图片形式进行
反馈。对于其他事项，登记之后
按照流程办理。

去年冬天，龙丰村的村民在
服务群里提议，快到年底了，为
了全村的安全，建议招募志愿者
义务巡逻。村干部和党员随即在

干部群里开始“议事”，最初，考
虑到时间长、天气冷，由3个人一
组夜巡。由于村民踊跃报名参加
夜巡队，最后决定，每 4 人一组，
每周 28 个人。当这个决定发布在
服务群里后，村里的爱心人士为
夜巡志愿服务队送来了 16 件棉大
衣。

“微信群里说事，不能一说了
之。”丈亭镇组织委员叶吉松说，

“五群联动”有着严格的规范，镇
里制作微信群专用登记表，由群
管理员根据群内历史记录进行填
写；完成评议工作后，由处事责
任 人 、 群 管 理 员 对 该 事 “ 说 、
议、办、评”全过程进行简单总
结 和 经 验 梳 理 。 此 外 ， 为 确 保

“阳光”说事，赋予村民“监督
员”“考核员”“交流员”的角

色 ， 微 信 群 内 全 程 跟 踪 公 开
“说、议、办、评”四个环节，接
受所有群成员的监督。微信群里
还建立了电子公开栏，动态公开
村务、党务、财务等重点工作，
及时进行政策宣传和澄清不实言
论，替代了以前的“大喇叭”。

“以前，因为信息不对称、沟
通 不 顺 畅 、 缺 少 发 声 平 台 等 因
素，成了横在村党员干部与群众
之间的鸿沟，不少群众有事不知
道到哪儿说，也不知道向谁说。”
叶吉松说，将“五群联动”融入

“村民说事”制度，进一步畅通了
村民诉求表达渠道，强化信息公
开、问题搜集和干群互动，有力
促进了“村民说事”制度的长效
落地和农村基层党组织战斗堡垒
作用的发挥。

本报记者 厉晓杭
通讯员 柴晓晓 郑如盛

一个近 30 年的老小区，去年
物业费缴纳率超过 99%，完成了
一个几乎不可能完成的任务，这
是如何实现的？

蔚斗新村一区位于北仑戚家
山街道，建于上世纪九十年代。
小区有 17 幢房子，全部为多层，
共 584 户，其中一半以上是出租

户。据蔚斗社区主任李秀英介绍，
此前小区物业费缴纳率一直不到
50%，2013年物业公司撤出了小区。

现在物业自治，居民却主动
掏 腰 包 ， 这 个 转 变 是 如 何 实 现
的？小区业主委员会副主任程明
法道出服务心得：把居民当自家
人，平时多沟通。“一句话，要有
老婆婆的嘴，儿媳妇的腿。”

不少居民还记得当时小区的
情景，垃圾乱丢，一下雨污水横

流，楼道里贴满了“牛皮癣”，还经
常发生自行车被盗、居民争抢车位
等事件。2013 年，戚家山街道投入
800余万元，对小区实施改造。从此
这里发生了翻天覆地的变化，乱搭
乱建没了，道路更宽了，绿化更多
了，还新装了监控摄像头。

为了保证小区维护等事项正
常运转，蔚斗社区给小区居民们
想了个法子——成立业委会自治
管理，让居民参与到小区管理中
来。经过选举，去年 3 月，翁如
珍、程明法等七位居民当选。7人
年龄在 50 岁以上，为小区服务没
有任何报酬。一“上岗”，他们就
自费印制了名片，还建立了业主
微信群。业主委员会主任翁如珍
熟悉小区每家每户的人头，就连

租房子住的访客也能对得上号。
“遇到居民要问候，看见老人

提 重 物 要 帮 助 ……” 程 明 法 对
“沟通”的理解很简单。住在45幢
年过七旬的朱大妈，一家四口身
体都不太好，业委会成员平时就
主 动 上 门 探 望 ， 问 问 有 什 么 困
难，需不需要帮助。有一位年过
八旬的徐老伯，有天突发疾病，
程明法一接到电话第一时间将老
人送往医院。

为了保持小区的整洁以及保
障居民的正常生活，业委会还从
居民中聘请了两名保洁员、三名
保安和一名水电工，确保一天两
次清扫，全天 24 小时有人值班，
为 居 民 开 展 物 管 服 务 。 去 年 以
来，他们已经为小区居民提供服

务100多次。这些服务包括为居民
疏 通 污 水 管 道 、 上 门 更 换 保 险
丝、修理屋顶漏水等，大部分是
免费的。

贴心的服务感动居民，去年
小区物业费收缴公示一贴出，便
有业主主动找到翁如珍缴费，不
出数月，除了5户长期出门在外的
业主，其余579户业主都交齐了物
业费。居民说，自治之后，服务
好了，环境也好了，大家住得更
安心了，交物业费是应该的。

“这个小区真不简单。”戚家
山街道社区办主任郑如盛认为，
老小区自治物业管理，一直是个

“老大难”，把居民动员起来，引
导到社区建设的主阵地当中，大
家都是家园的主人。

主持：王博
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本报记者 陈朝霞
通讯员 牛虹懿 严裕成

舒国芳的人生格言是“先人
后己”。退休前，她是某单位的工会
主席，处处为一线工人着想：加工
资，别人先；分房子，别人先；就连
算加班工资，也向辛苦的一线工人
倾斜。

退休后，舒阿姨发挥自己的
文艺特长，先后组建柔力球、健
身球球队、暖洋洋健身协会等，
成 了 社 区 文 体 团 队 的 “ 活 跃 分
子”。多年来，在马园公园，几乎
天天能看到她的身影，柔力球、
健身球、花式腰鼓、剑舞、扇子

舞、红绸舞等，一招一式，精彩
专业。在她的带领下，更多中老
年朋友走出小家，融入集体，收
获了健康和开心。只要居民有需
要，她会把自己的“技艺”悉数
传授。居民钦佩地感叹：“舒阿姨，
你怎么什么都会啊？真是太牛了！”
舒阿姨则谦虚地回答：“想到要带
动居民快乐健身，我就在各类培训
中、老年大学、碟片上不断学习，只
有自己不断进步，才能带动大家一
起进步。”

去年，“文体达人”舒阿姨又
多了一个新称号“服务达人”。在
文化服务之余，她积极参加社区
党委组织的“两学一做”活动，
在一本学习笔记上，密密麻麻地

记录着学习要点和新的感悟。“党
员既要严私德，又要明大德，要
在 实 践 中 充 分 发 挥 先 锋 带 头 作
用。”舒阿姨说，以前，她集中服
务于身体健康的老年群体，但是
马园社区是个老社区，还有大量
高龄，行动不便，长期卧床的特
殊老人，普通的文化活动无法涵
盖 到 他 们 ， 必 须 深 入 他 们 生 活
中，给他们关爱，真正为他们服
务。

为此，舒阿姨立刻集结社区
的“热心肠”，建立了一只致力于
为老服务的志愿团队——“580我
帮您”志愿服务队。“要做志愿服
务，就要做到最好，要有自己的
特色。”在这样的理念引导下，

“580 我帮您”志愿服务队通过前
期 对 社 区 老 人 状 态 的 大 数 据 排
摸，以居住情况、收入来源、健
康状况、亲属分布、情感需求这
个五项评定标准，划分老年人服
务类别，探索创新五星级服务标
准和动态化管理理念。

贴心的服务让社区特殊老人
群体切实感受到温暖。家住柳汀
街362号的方奶奶由于截肢导致卧
床不起，家里积尘严重。“580 我
帮您”团队将方奶奶定位为五星

级 服 务 对 象 ， 为 其 建 立 健 康 档
案，定期上门测血压、打扫卫生
等。在大家的帮助服务下，方奶
奶心情开朗多了，家里也整洁亮
堂。随着为老志愿服务的深入，
社区敬老爱老热潮涌动，更多居
民加入服务行列中。

每每遇到点赞的居民，舒国
芳总是说：“帮助别人就是帮助自
己，这让自己更充实、更年轻。
只要人人献出一份爱，社区就会
更加和谐美好。”

北仑戚家山：

物业自治带来 新变化

在海曙区南门街道马园社区看见舒国芳阿姨时，她正乐呵呵地教居民跳健身舞，舒
展的舞姿、健美的体态，根本看不出她今年已经66岁了。作为一名退休党员，舒国芳活
跃在社区文体活动、志愿服务等各项领域，被居民称为“文体达人”“志愿劳模”等，传
递着满满的正能量。

“太平湖新村老省道的路灯坏了。”近日，余姚丈亭
镇龙丰村的便民服务微信群里跳出这样一条信息，并附
有照片。村干部在微信群里立即响应，“马上派人去看，如
果情况属实，明天联系维修人员。”

第二天晚上，太平湖新村老省道上的路灯重新亮
起。“以前，我们要反映问题，一般得到村委会去。如
今有了便民服务微信群，随时随地都能‘说事’，还能
用照片‘说事’，解决速度也比以前快得多。”村民董建
林感慨地说。

舒国芳：
退休党员成“居民偶像”

业委会成员正在检查小区环境。（王绍其 厉晓杭 摄）

借力微信畅沟通提实效借力微信畅沟通提实效

丈亭丈亭：：““五群联动五群联动””助力助力““村民说事村民说事””
村干部讨论村民在微信群里的提议。（何峰 摄）

图为舒国芳参加社区文艺汇演。 （马园社区 供图）

老小区老小区


